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什么是“云”。季昕华毕业于同济大学，作为中国第一代网络

安全专家，他缺的不是技术，而是一个能理解他支持他的营商

环境。为了选择一个合适的创业地，他先后去了深圳、杭州、

重庆、北京、苏州等几个城市，但都没有做出决定。

众里寻他千百度，最后他在自己的成才地上海杨浦找到了

知音。在这里，他认识了时任杨浦区科委副主任、现区投资促

进办公室主任邵波。出乎他意料的是，邵波对云计算非常了解；

后者还让他知道，杨浦已经于 2010 年成为“上海市云计算创新

基地”，创办了云海大厦和云海基金，在全市率先采用“基地

+ 基金”的模式来发展云计算产业。季昕华非常高兴，当即决

定把企业设立在杨浦，继续和这一方土地的缘分。他的公司名

称定为“优刻得”（UCloud）。

万事开头难。优刻得成立初期，云海大厦还在建设中，团

队一时没有办公场地。时任上海市杨浦云计算创新基地发展有

限公司总经理的杨苓就在公司内部腾出了一间会议室，无偿给

他们办公。几个月后，优刻得作为经过评估认定的优质云计算

企业，入驻云海大厦这家专业孵化器。

季昕华和他的伙伴们不仅得到了房租物业方面的补贴，更

重要的是享受到了双创的生态资源。入驻云海大厦的都是云计

算领域的企业，找客户找合作伙伴只需要跑几个楼层就能办到。

在这里，“上下楼”就是“上下游”。

云计算的研发技术含量高、体量大，并且需要在全国乃至

全球布局机房，这都需要大量资金投入；而目前已经跻身国内

云计算第一梯队的优刻得，是其中唯一从创业团队发展而来的

云计算企业。这意味着在发展初期，优刻得面临较大的资金压力，

无法实现盈利。

“不盈利，自然也成不了纳税大户，但杨浦区并没有因此

而不重视我们；相反，他们一直主动细致地为我们这样的创新

创业企业服务，帮助我们解决了许多实际的问题。”优刻得副

总裁刘杰告诉《新民周刊》记者。

让优刻得团队印象深刻的是，2016 年他们尝试申报国家

“互联网 +”重大工程项目时的经历。申报需要在杨浦区走备

案流程，一般需要 5 个工作日，但当优刻得的工作人员赶到杨

浦区发改委时，已经临近周五下班时间，而下周一申报就将截

止。在这样的情况下，区发改委工作人员放弃周末休息时间，

快马加鞭，只用一天时间就走完了全部流程，及时把备案送到

企业手上。

这样的热情，对企业而言意义非凡。优刻得当时成立不到

五年，在市场上又面临几大互联网巨头的激烈竞争。杨浦的倾

力支持，让他们有机会承担国家级重大科研项目，不仅有利于

技术积累，更重要的是提升公司的业界影响力，让整个团队对

未来充满信心。

有了杨浦优越的营商环境，加上自身的努力拼搏，优刻得

飞速发展，已入选“独角兽企业”和中国互联网企业 100 强，

并已成为第一家“同股不同权”的科创板过会企业。刘杰表示，

在科创板的上市过程中，杨浦区各相关部门的大力协助很关键，

如在相关证明的开具工作上给予了极大的支持。

这种服务体现在企业工作的方方面面。有一次，刘杰跟区

里咨询关于公司的党建事宜。几天后一个早上的 8 点，杨浦区

委组织部一位副部长就打电话来跟他了解这件事。“一个半小

时后我到公司时，没想到他已经等在楼下，主动上门来落实工

作。”刘杰从内心感慨：杨浦区的工作人员为企业服务真接地气，

把“金牌店小二”做到了极致。

一路陪伴优刻得等企业成长的邵波，在大量的服务实践中，

把“金牌店小二”的服务总结为三个层级：保姆、朋友、导师。

保姆，是事无巨细地为企业提供帮办、代办；朋友，是和对方交心，

甚至分担他们工作以外的私人事务；导师，意味着能给企业提

供助力其转型或发展的合理化建议，甚至帮助完成重要的企业

如今的杨浦，从“工业锈带”变成了“生活秀带”，人民群众有了更多幸福感和获得感。




